

LOS DESAFÍOS DE LA GOBERNABILIDAD



JUAN POOM MEDINA

Programa de Estudios Políticos y de Gestión Pública
El Colegio de Sonora, México
jpoom@colson.edu.mx



105

Camou, Antonio. 2001, *Los Desafíos de la Gobernabilidad*. Estudio preliminar y compilación. FLACSO, IIS, UNAM, PyV Editores, México, 338 p.

El tema de la gobernabilidad se ha convertido en los últimos años en una discusión que ha ponderado el ejercicio de gobierno de los países democráticos. Estabilidad, eficacia y legitimidad forman la trilogía de conceptos rectores que sintetizan la definición y marcan la exigencia para revisar los distintos estilos y formas de gobernar en el mundo.

Numerosas han sido las experiencias de países que han tenido problemas de gobernabilidad debido a causas que van desde la falta de capacidad para gobernar hasta el exceso de demandas ciudadanas que nacen de los agudos niveles de marginación y pobreza extrema, incluyendo problemas de cultura política, presidencialismo, debilidad en las instituciones políticas, administración pública ineficiente, entre otros.

El libro *Los Desafíos de la Gobernabilidad*, compilado por Antonio Camou, se enmarca en la anterior discusión. Se trata de un ejercicio intelectual y editorial encabezado por un autor que desde la publicación de su ensayo titulado "Gobernabilidad y Democracia: Once Tesis sobre la Transición Mexicana", ganador del Premio "Carlos Pereyra" convocado por la Fundación Nexos en 1991, empezó a convertirse en una referencia necesaria para entender la problemática de la gobernabilidad en América Latina. Su incisivo interés y entendimiento en el tema, permitió una selección y compilación de trece trabajos publicados por reconocidos especialistas internacionales sobre el tema.

El libro está dividido en un estudio preliminar redactado por el compilador y dos grandes apartados en los cuales en el primero se intenta perfilar el debate y la discusión sobre el tema. En el segundo, se apunta a la reflexión sobre la perspectiva latinoamericana.

En la primer parte, Claus Offe y Philippe Schmitter junto a Norbert Lechner, René Millán, Adam Przeworski y Peter Evans, presentan las diversas tensiones y desafíos que se visualizan en la esfera pública, retomando en sus artículos los distintos dilemas que presenta la democracia liberal, la cultura política, la economía y el Estado, en la actualidad. A su vez, una contribución teórica exigente que se presenta a lo largo de los textos son los acuerdos básicos en torno a la cultura política, las instituciones y las políticas estatales como elementos centrales que deben prevalecer en el ejercicio democrático que permitan lograr la gobernabilidad.

En el segundo apartado del libro, Manuel Alcántara Sáez, Mario Serrafiero, Michel Coppedge, Germán Pérez, Fernando Calderón, Luis Bresser, Alicia Ziccardi y Guillermo O'Donnell, abordan con la autoridad que permite el manejo teórico y empírico de los problemas de la gobernabilidad en América Latina, los retos y desafíos del presidencialismo y parlamentarismo, la reforma del Estado, la administración pública gerencial, las nuevas poliarquías y, en particular, la gobernabilidad en el espacio local.

Se hace énfasis en los retos políticos de la gobernabilidad en América Latina y en los desafíos que en el corto y largo plazo han enfrentado países que no logran consolidar una democracia fuerte y propositiva debido a las deficiencias que se presentan en los marcos de la gobernabilidad.

No está demás señalar que el libro es un resultado parcial de un proyecto más amplio denominado "Gobernabilidad y Democracia en México (1988-1998): una perspectiva comparada con América Latina", financiado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y desarrollado en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales- Sede México y el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.